

# TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

## TRABAJADORES

El Partido Comunista está debidamente inscrito y listo para entrar a la lucha política. **Recordad:** que el Partido Comunista no es un aparato electoral, sino una organización revolucionaria; que va a la campaña política no a conquistar votos sino a conquistar hombres para robustecer sus cuadros de combate.

APARTADO DE CORREOS No. 1386 — DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA — EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero — PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., DOMINGO 17 DE SEPTIEMBRE DE 1935

NUM. 55

### NOTAS EDITORIALES

## NUESTRO GOBIERNO, FIEL VASALLO DEL IMPERIALISMO YANQUI

Si alguna duda pudiera quedarle a alguien acerca del enfundamiento de nuestro Gobierno al de la Casa Blanca, la actitud que ha adoptado frente a la intervención en Cuba la desvanecería.

Ante la salvaje agresión imperialista del gobierno yanqui en Cuba, reaccionó de inmediato el pueblo de Costa Rica. El Partido Comunista, su vanguardia más consciente, lanzó un amplio manifiesto, donde analizaba la situación cubana. En sus locales de San José y de provincias, en las células de barrio y en las demás organizaciones de masas del Partido, se explicó concretamente el sentido de la intervención yanqui en Cuba. La Liga anti-imperialista también publicó dos manifiestos en la prensa burguesa, a los cuales se adhirió con un vibrante mensaje de solidaridad con el proletariado femenino de Cuba la Organización de Mujeres Trabajadoras. Los "Trabajadores unidos" también comenazaron a trabajar en el sentido de preparar una grandiosa manifestación de masas, que en las calles expresara la reprobación del pueblo trabajador de Costa Rica frente a la barbarie imperialista; y de su resolución de combatir por la revolución anti-imperialista y agraria. Aun sectores del estudiantado costarricense, tan pasivo y tan marginado siempre a toda inquietud de orden social, se conmovieron ante la situación planteada en Cuba y dieron algunos pasos con el propósito de manifestar también en las calles.

La Casa Presidencial habló entonces. El "demócrata" de Cartago habló entonces. A la calle no debe echarse nadie; y el que lo haga, tendrá que tragar conocimiento con el plomo de la policía. Es cierto que en un libro amarillo, que venden donde Lines y el cual fué glosado en cierta cartilla viciosa por el actual Presidente, se garantiza a los ciudadan

nos el derecho de reunión pacífica. Pero también lo es que por encima de los mandatos constitucionales, más alta y más imperativa que el precepto de la llamada por la burguesía "ley fundamental", está la servidumbre vergonzosa, la sumisión incondicional de los hombres del gobierno a las instrucciones de la Casa Blanca.

Mientras en Washington y Nueva York, las dos sedes metropolitanas por excelencia del imperialismo yanqui, las ligas proletarias y estudiantiles enemigas del imperialismo han manifestado en las calles contra él, en la "soberana" república de Costa Rica se ha amenazado con el plomo a quien lo haga. Más papista que el papa, nuestra sumisa burguesía y su aparato de gobierno no consienten en el territorio nacional las mismas acciones de masas contra el Gobierno Yanqui que éste tolera en la propia capital de su imperio.

Nosotros no vamos a limitarnos a señalar estos hechos, que una vez más ponen al desnudo el triste vasallaje en que está nuestra clase gobernante ante el imperialismo del Tío Sam. Vamos a decir también que si la planta insolente de uno siquiera de los marinos que están a bordo de los cruceros anclados en aguas cubanas, pisa tierra, el Partido Comunista se echará a la calle, a demostrar su solidaridad inquebrantable con el proletariado revolucionario de Cuba. Nos cubriríamos de vergüenza si por respetar una "legalidad" que fabrica la cobardía y el incondicionalismo al yanqui de nuestro gobierno, nosotros dejáramos de decir, a través de una imponente manifestación de calle, cómo es de firme la voluntad de lucha contra el imperialismo, que nos saquea y nos arruina, de las masas revolucionarias de Costa Rica.

## EL GREMIO DE SASTRES Y LA REBAJA DE LAS TARIFAS ELECTRICAS

En uno de los días de la semana que termina fué recibida por la Junta Nacional de Electricidad una comisión del gremio de sastres. Esos camaradas, interpretando una premiosa necesidad de los sectores proletarios y de la clase media josefina, pidieron a la Junta que obligara a la Electric Bond and Share, o sea la llamada "Compañía Costarricense de Electricidad", a que modificara sus tarifas, haciendo una rebaja general del 30 por ciento con respecto a las vigentes en la actualidad. Argumentaron muy justamente esos compañeros que si la capacidad de compra de las masas ha sido reducida a la mitad de lo que era hace algunos años; si los salarios y sueldos están por el suelo; si la moneda cada día se deprecia más, no es concebible que se estén cobrando por el pulpo eléctrico las mismas tarifas de los

días de las vacas gordas. La Junta accedió a plantear sus peticiones a las Compañías Eléctricas.

Nosotros no queremos concretarnos a dar una noticia escueta sobre estos hechos. Necesitamos decirle al Servicio Nacional del Electricidad que su acción está siendo muy lerdada. No se ve energía ni voluntad de lucha en sus actos. Es el momento de rectificar esa posición timorata que dicho organismo ha adoptado frente al agente de Mr. Reed, y de decirle: O ustedes bajan las tarifas a precio accesible a la situación crítica actual, o nosotros mismos insinuamos al público que boicoteen los servicios eléctricos, que por semanas o meses retornen a la lámpara de canfín y a la plancha de anafre mientras se obliga a usted a modificar las actuales tarifas.

## Insistimos sobre la desvergüenza que significa el cobro de la Deuda Política

Hace algunas semanas, desde estas mismas columnas, exigimos al Gobierno la publicación del estado actual de la deuda política del ricardismo. En el mismo sentido se le han dirigido varias excitativas al Secretario de Hacienda en las columnas de la prensa burguesa. Y ni una palabra contestan los señores del gobierno y los que integran el llamado "Comité Ejecutivo del Partido Republicano". Esa gente ha llegado en su cinismo al extremo de no producirle ni frío ni calor las más acerbas críticas de una opinión pública que por otra parte es excesivamente lerante y conformista hasta alarnar.

Lo que ha sucedido con la deuda política de la tribu política en el poder es algo de lo más vergonzoso que ha habido en este país; y eso que la Suiza Centroamericana tiene un historial político tan pestilente que hasta para recorrerlo mentalmente en la memoria se impone el uso del pañuelo sobre la nariz.

El Congreso prohibió terminantemente, en sesiones ordinarias de los días anteriores a la última elección presidencial, que las deudas de los partidos fueran pagadas por los empleados públicos. Triunfante el ricardismo, el mismo partido que enarbolaría como promesa máxima la de un "gobierno celosamente respetuoso de la legalidad", no tuvo el menor escrúpulo para violar la ley en cuestión. Se ejerció sobre los empleados públicos prestaciones ignominiosas, hasta obligarlos en su casi totalidad a comprometerse "voluntariamente" a que parte de sus sueldos fueran cercenados mensualmente. Desde el comienzo mismo de la actual administración, la poda mensual de los sueldos de empleados nacionales se inició. Y ha continuado, mes a mes, implacablemente.

Ahora bien, no sólo ha violado el partido gobernante una

ley expresa, sino que también, y siempre en perjuicio de los empleados, pretende ahora consumir una estafa en gran escala. Porque la deuda política del ricardismo está resultando el tonel de las Danaides de la mitología antigua, que no se llenaba por más agua que sobre ellas se vertiera. Nadie sabe, a no ser los llamados "santos grandes del ricardismo", a cuánto asciende esa deuda, ni cuánto se ha pagado de ella, ni cuánto se está debiendo en la actualidad. Lo que si saben los pobres empleados públicos es que la última campaña municipal de San José la hizo el Gobierno con plata que ha venido a sumarse a esa deuda; y que se proyecta, con la mayor desfachatez, hacer esta campaña de diputados que se acerca con dineros que luego se aspira a sacar de las costillas de los empleados del Estado.

Nosotros, a nombre de los millares de empleados públicos subalternos a quienes se ha venido despojando de parte de sus raquíticos sueldos, protestamos de estos manejos inescrupulosos de los hombres en el poder; y exigimos que el Secretario de Hacienda y el Tesorero del ricardismo digan, con cifras exactas y públicas, a cuánto asciende actualmente la deuda política en cuestión. Si es que el Gobierno se echó por el atajo de la violación de la ley que protegía a los empleados públicos de ese esquilme mensual, que cuando menos limite la depredación, ponga un término al despojo. Porque de no ser así, terminará el periodo de gobierno ricardista y los empleados aún no habrán concluido de cancelar esa obligación.

Si es que queda aún un resto de vergüenza en el Presidente de la República, en su Gabinete y en las filas de los dirigentes del Partido Republicano Nacional, aceróran el clamor insistente de la opinión pública, que les exige la publicación en los periódicos de un detalle de la deuda política.

## El Partido Nacionalista y los obreros

Mientras el Partido Nacionalista se limitó a su gaseosa campaña de frases vacías y de fórmulas inefables, no nos ocupamos de él. Ahora, que por boca de uno de sus miembros (S. Salvatierra), le ha hablado a los obreros, deber nuestro es decir lo que pensamos de esa agrupación política.

Cuando el Partido Nacionalista salió a la arena política, en la campaña presidencial del año 31, nosotros externamos nuestro criterio claro acerca de él. Dijimos entonces que nosotros, Partido auténtico de la clase trabajadora costarricense, lo primero que le preguntábamos a toda agrupación política era si estaba con los trabajadores o contra los trabajadores, contra el capitalismo o con el capitalismo; y agregábamos que la respuesta dada por el Partido Nacionalista a esta pregunta no podía ser más desalentadora: en el capítulo obrero de su programa no señalaban como solución al problema de la explotación del hombre por hombre, al hecho brutal de la explotación por los industriales y terratenientes de la fuerza de trabajo obrera, sino una nebulosa fórmula de "combajo". Comentando esta peregrinación del capital y del trágico problema, argumentamos así en aquella oportunidad, desde estas mismas columnas de TRABAJO: "Ya está definida, en esa sol alinea, toda la ideología timorata de los nacionalistas en la cuestión más fundamental para los trabajadores: la de sus relaciones con el capitalismo. ¿Es qué pueden estar de acuerdo, señores nacionalistas, el que soporta el yugo esclavizador con quien lo acomoda sobre la espalda esclavizada?— Descubran ustedes la fórmula para lograrlo y entonces podrían dedicarse a descubrir soluciones para problemas igualmente insolubles, como son los de mezclar e lacerar con el agua o el de poner a pastar, familiarmente, en un mismo rincón amigable, al lobo con la oveja..."

La actuación del Partido Nacionalista nos dió la razón. Ni durante su campaña electoral, ni posteriormente, ni nunca, ha hecho absolutamente nada por el pueblo trabajador y explotado. Ni la crisis, ni el desempleo, ni el hambre, problemas angustiosos que confrontan nuestras masas, le ha producido la menor inquietud.— Cuando a la prensa han acudido es para publicar unos artículos donde la retórica barata, las frasecitas de efecto, disimulan una absoluta falta de contenido. Y en estos artículos, inspirados por todos los temas jamás habían abordado el trágico problema de la miseria en que revuelve la clase trabajadora de Costa Rica.

Ahora, ya próxima la rebatida diputadil, han comenzado a "preocuparse" de los trabajadores. Y a dos columnas, en bonita y muy llamativa letra cursiva, han publicado en "La Prensa Libre" el artículo que comentamos.

Ese artículo es tan vacío de contenido como los demás que publica esa fábrica de puerrilladas que es el Partido del señor José Joaquín Rodríguez. Sin embargo, contiene una frase que nos afecta y contra la cual vamos a protestar. Es esa, donde dicen lo siguiente: "Nosotros hemos llegado a formular la proposición de que nuestros partidos son verdaderas "Razones Sociales", en que solo el dirigente tiene dividendos y que la política es una gran industria en que el obrero es el llamado ciudadano y trabaja como siervo sin ración y sin sueldo para hacer más abundante la utilidad del industrial, es decir, del político dirigente".

Esta afirmación, justa cuando se trata de los partidos políticos de la burguesía, entre los cuales incluímos al Nacionalista, es radicalmente falsa cuando se trata del Partido Comunista.— Hace tres años que nuestra organización milita activamente en Costa Rica. Y no con esa actividad limitada a los días que preceden a las campañas electorales, sino en forma estable, permanente, en terca labor de todos los días. Y ahora bien, nosotros retamos a quien quiera que sea a que señale en qué oportunidades han lucrado nuestros dirigentes del Partido, en cuáles ocasiones se han beneficiado nuestros líderes de su posición de tales. Persecuciones, encarcelos, deportaciones, sacrificios, y no granjerías, es lo que han obtenido los jefes del Partido Comunista.

Volvamos, muy de paso, al Partido Nacionalista. Cuando comentábamos en TRABAJO sus primeras actuaciones políticas, dijimos que entonces estaba integrado el Partido por gente en su mayoría de buena fe; pero que, organización carente de disciplina y de programa, estaba condenada a ser mangoneada en el futuro por cuatro "vivos" ansiosos de curules de congresal. Nuestras previsiones se han cumplido. En estos mismos días hemos visto alejarse de las filas nacionalistas a muchos de sus fundadores de mayor capacidad y prestigio, asqueados de ciertas componendas diputadiles que han visto en quienes actualmente dirigen la agrupación. Estos señores disidentes del Partido Nacionalista, con su actitud abierta, han dicho que no estamos errados cuando hacíamos afirmaciones que hoy la realidad de los hechos confirman.

**Trabajadores:** El Partido Nacionalista es uno más entre las innumerables turecas electorales, que actualmente anhelan conquistar vuestra adhesión. Ni por su programa, ni por sus actuaciones, ni por sus hombres, puede el Partido Nacionalista estar nunca al lado de vosotros. En la lucha implacable entre el capital y el trabajo, entre el explotador, ellos no están ni estarán en vuestro bando. Sino en el bando enemigo.

**COMPAÑERO:** Ingrese a su respectiva célula y tome parte en las discusiones que se están llevando a cabo por integrar las papeletas electorales del Partido.

# La Independencia de Costa Rica suceso apagado e infeliz

Aquí estaban por irse con el que ganase. Toda la dificultad estribaba, pues, en averiguar por cuál lado repuntaba la victoria; mas eso era bien difícil sin tener mejores datos, y "mientras se despejaban los nublados del día".

MANUEL DE JESUS JIMENEZ

En estos momentos en que se acaba de celebrar el aniversario de la independencia de Costa Rica, hemos recordado lo que ahora oímos repetir tan a menudo: que el Comunismo nada tiene que ver en este país; que eso es traer ideas que no caben en nuestro ambiente. Lo mismo sucedió cuando se luchaba por la independencia que hoy se canta. Nuestros antepasados creían que las ideas revolucionarias de aquella época no podrían germinar ni dar fruto en Costa Rica. Sin embargo, a pesar de que entonces se carecía de los medios de comunicación con que hoy contamos y a pesar de la ignorancia, miseria y aislamiento que reinaba, en este país, las ideas revolucionarias de ese tiempo vinieron a dar a Costa Rica una independencia, en favor de la cual, sus habitantes no movieron ni un dedo.

Costa Rica no es un punto aislado del planeta y tiene que correr la misma suerte que el resto de él. La independencia de Costa Rica fué un fruto conseguido por el esfuerzo y el sacrificio de hombres nacidos fuera de su territorio.

### Descubrimiento de América

El descubrimiento de América por Cristóbal Colón, fué una empresa impulsada por el deseo de encontrar un camino más corto para el comercio de Europa con las Indias. Este hecho ofreció a la burguesía naciente un nuevo campo de acción. El oro y la plata extraídos de las minas de América, el comercio con las nuevas colonias españolas, imprimieron a la industria, al comercio y a la navegación un impulso hasta entonces desconocido que tenía también que dar "un desarrollo rápido al elemento revolucionario de la sociedad feudal en disolución". (Manifiesto Comunista).

Los antiguos métodos de producción no bastaban para llenar los mercados. La manufactura vino a reemplazar al simple trabajo manual de los pequeños talleres. Pero como los mercados aumentaban sin cesar, la manufactura no fué tampoco suficiente y el hombre tuvo que inventar la máquina movida por vapor que revolucionó enormemente la producción industrial. La burguesía, en cuyas manos estaban la industria, el comercio y el dinero, no se podía mover dentro de los estrechos moldes en que se había movido la economía feudal. La revolución en la industria y en el comercio, trajo consigo la revolución en las ideas. El deseo de romper los viejos moldes económicos, hechura de la sociedad feudal, se tradujo en una falta de respeto por las instituciones existentes. En el siglo XVIII (dieciocho) aparecen en Francia escritores y filósofos

que cuyas obras ayudan a minar las bases en que descansa el poder de los reyes, de la nobleza y del clero. Juan Jacobo Rousseau, Montesquieu, Voltaire, etc., carcomen con su ironía o con sus opiniones "el prestigio que rodeaba el trono y las instituciones que lo protegían". D'Alambert y Diderot publican La Enciclopedia que es una obra inmensa en donde está contenido todo el saber de esa época, obra que contribuyó poderosamente a combatir el régimen feudal.

### La Revolución en América

El descubrimiento de América fué como la llave que abrió la puerta a muchas empresas. Europeos de Inglaterra, Holanda y Suecia vinieron a establecerse en la costa Atlántica de América del Norte y fundaron trece colonias de las cuales se apoderó Inglaterra. Las condiciones de vida habían obligado a estos colonos a borrar entre ellos las diferencias de clase existentes en Inglaterra. Factores económicos empujaron a esas trece colonias a la rebelión: el gobierno británico quería cogerse las utilidades de la explotación de las nuevas tierras que tantos esfuerzos costara a aquellas gentes que habían atravesado el mar y desafiado tantos peligros; quería también que las colonias hicieran solamente con Inglaterra todo su comercio y para conseguirlo, ponía todos los obstáculos imaginables al comercio de las colonias con otros países y en los últimos años, el Parlamento inglés, en el cual las colonias no tenían representante alguno, las había recargado de impuestos. Es natural que esas gentes trataran de librarse de semejante yugo. Patrick Henry y Guillermo Otis, niegan públicamente el origen divino de los reyes y la supremacía del Parlamento inglés y declaran que los reyes han sido hechos para el bien del pueblo y no el pueblo para el bienestar de sus reyes; que ningún gobierno tiene derecho a esclavizar a sus súbditos y que el rango de los hombres no es hereditario sino que se consigue por medio de la educación.

En 1773, el Parlamento inglés, sin tomar en cuenta el comercio del té que hacían las colonias, concedió especiales ventajas para la importación de este producto a cierta compañía. Ante semejante hecho que venía a herir profundamente intereses económicos de los colonos, resolvieron éstos boicotear el té; y cuando los importadores trataron de desembarcar la carga de té, una banda de hombres disfrazados de indios, subió a los barcos, y en presencia de una multitud congregada en el puerto, arrojaron dicha carga al mar. A partir de este momento, las relaciones entre Inglaterra y sus colonias de América se hizo más tirante y por fin, en el año de 1775 se desató

aquella guerra que debía durar ocho años, entre las colonias que trataban de conquistar su independencia económica y política Inglaterra que por razones económicas sobre todo, trataba de conservarlas bajo su poder. Por fin el esfuerzo de aquellos hombres, a cuya cabeza estaban Tomás Paine, Jefferson y Washington, logra arrancar su autonomía del poder de Inglaterra y aparece la primera república democrática que ha existido en este planeta.

### La Revolución Francesa

Seis años más tarde se desencadena la Revolución Francesa. Entre los hombres que encienden la chispa de esta revolución y que la dirigen durante los primeros momentos, están precisamente aquellos que fueron espontáneamente a América a ayudar a los insurgentes a conquistar su independencia. El marqués de Lafayette fué uno de ellos y sirvió a Washington como edecán durante la guerra. Desde América escribía a su esposa que "la felicidad de América estaba ligada a la felicidad de toda la humanidad".

La Revolución Americana fué el accidente decisivo que arrastró a los franceses por la virtud del ejemplo, pero tal hecho fué posible porque la economía burguesa no cabía dentro de los moldes económicos feudales. Para salirse de ellos tenía que romperlos, tenía que acudir a la violencia que es, según Engels "la partera" de los grandes acontecimientos. Los que se escandalizan de la violencia de la Revolución Proletaria Rusa que trata de echar abajo el régimen capitalista porque dentro de él la clase trabajadora no puede desarrollarse, no tienen sino volver los ojos hacia la Revolución Francesa desencadenada por la burguesía para acabar con el régimen feudal, dentro del cual esta clase dominante de hoy, no podía desarrollarse. La burguesía que en estos momentos trata por todos los medios de impedir la revolución proletaria, ha jugado en la Historia un papel esencialmente revolucionario. Para conquistar el poder no respetó ninguna de las instituciones que obstaculizaban su triunfo. Sin piedad despedazó todos los lazos que la mantenían unida al rey, a los nobles y al clero y "no dejó subsistir entre los hombres otras relaciones que las del frío interés, el duro pago al contado". No tuvo consideración alguna por la religión, por la soberbia o el orgullo de la gente de la nobleza y fabricó con "la dignidad personal un simple valor de cambios". "Hizo a un lado todas las libertades hasta entonces conquistadas para dar campo únicamente a la libertad de comercio." En una palabra, en lugar de la explotación velada por ilusiones religiosas y po-

líticas, colocó una explotación abierta, directa, brutal y desvergonzada." (Manifiesto Comunista).

### La Revolución de la Independencia

A pesar de que las colonias de España en América, estaban separadas de Francia, unas por el Océano Atlántico y otras por éste y la altura gigantesca de los Andes, no pudieron sustraerse al influjo de las ideas que desencadenaron la Revolución Francesa. Muchos jóvenes de Méjico, de Colombia, de Venezuela y de otras colonias, iban a Francia en busca de luces y de entusiasmo y los criollos que se quedaban en América aprendían el francés y se alimentaban el espíritu con la literatura y la filosofía francesas.

La Revolución Sur Americana fué engendrada en las entrañas de la Revolución Francesa. Mariátegui, el escritor comunista peruano, dice que las ideas de la Revolución Francesa y de la Constitución Norteamericana, encontraron en Sur América un ambiente propicio a su difusión a causa de que en Sur América ya había comenzado a existir una burguesía que por sus necesidades, e intereses económicos estaba capacitada para contagiarse del humor revolucionario de la burguesía europea. Añade que, la Independencia de la América que habla español, no se habría realizado si no hubiese contado con una generación heroica, con la inteligencia necesaria para comprender y entusiasmarse y con capacidad y voluntad para actuar en estos pueblos una verdadera revolución. Pero el factor económico era el alma de todo aquel entusiasmo y heroísmo. Veamos cómo: "La política de España obstaculizaba y contrariaba totalmente el desenvolvimiento económico de las otras colonias al no permitirles traficar con ninguna otra nación y reservándose como metrópoli, acaparándolo exclusivamente, el derecho de todo comercio y empresa en sus dominios". Así, pues, los conductores y caudillos de esta revolución, no fueron anteriores ni superiores a las razones económicas de este acontecimiento". El impulso natural de las fuerzas productoras de las colonias, se esforzaba por romper los lazos que las unían con España. Su naciente economía necesitaba para conseguir su desarrollo, acabar con la rígida autoridad del Rey de España.

### La Independencia en Centro América

La revolución por la Independencia fué comprendido en las diferentes colonias españolas, desde Méjico hasta la Argentina, menos en Costa Rica. El aislamiento en que vivían sus habitantes y la miseria y la ignorancia que los abrumaban, contri-

buían, sin duda alguna, a que tomara tan pobre actitud. El fermento revolucionario hierve en todas partes. El venezolano Miranda va adelante buscando el camino; siguen Antonio Nariño y el grupo de hombres de ciencia y de letras y el grupo de estudiantes para quienes la Ciencia y las Letras no son una torre en donde suben a desentenderse del destino humano, sino más bien poderoso motivo de interesarse por él. Alrededor de Bolívar, de Sucre, de San Martín, se agrupan los pueblos dispuestos al sacrificio con tal de conquistar la independencia. En Méjico se levanta el cura Hidalgo contra los españoles y es fusilado en 1811. En ese mismo año y como si tal espectáculo fuera más bien alocote para seguir adelante, los curas Matías Delgado y Nicolás Aguilar encabezaron una conspiración en El Salvador.

Así como en la Revolución Francesa juegan un papel muy importante algunos sacerdotes, miserias del pueblo y que sienten aborrecer suyo el sacrificarse por él sobre todo los curas de aldea, que han palpado y compartido del mejoramiento de la obra del Dios a quien sirven, así también en la Revolución de la Independencia se encuentran a cada paso sacerdotes que predicán a los fieles, no la resignación, sino la obligación de rebelarse contra la injusticia que los oprime.

En Guatemala y en Nicaragua no faltan tampoco hombres capaces de comprender y de entusiasmar a la masa. La persecución, las penalidades y la muerte acechan en el camino de todas estas gentes, pero nada los detiene. Las multitudes ignorantes y los que sienten maltratados sus intereses materiales, los acusan de herejes, de enemigos de Dios y de la religión, lo mismo que hacen hoy día los capitalistas y sus servidores con los comunistas.

El capitán general del reino y el arzobispo, mandan milicias y misioneros a apaciguar a los rebeldes contra España, y el poder militar y el religioso dejan caer sobre ellos toda la crueldad de que son capaces.

En León y en Granada de Nicaragua siguen dos movimientos de insurrección. Fray Juan de la Concepción es condenado a la horca y el sacerdote Victor Castriello y otros a garrote vil. Pero ya nada detiene el fuego de la rebelión contra España y por fin el 15 de setiembre de 1821, es proclamada en Centro América la Independencia de España.

### La Independencia de Costa Rica

Fué a hombres y mujeres que vivieron fuera del territorio costarricense a quienes les tocó sacrificarse y dar la vida por esta independencia que hoy los gobiernos hacen celebrar como si a Costa Rica le hubiese tocado ju-

gar un importante papel en esa empresa.

Se disimula, su destefida actitud hablando de las "circunstancias especiales que favorecieron entonces a este país privilegiado" y se refieren a su aislamiento como a una virtud que contribuyó a "preservarlos del contagio revolucionario".

Da vergüenza leer como un elogio, este comentario que alrededor de la pobre actitud de Costa Rica en la Independencia, hace don Francisco María Yglesias: "Cuando el fuego de la insurrección ardía y se propagaba violenta y rápidamente en las demás colonias; cuando en sus fronteras resonaban los gritos de guerra y de anarquía. Costa Rica conservaba su envidiable paz, y era temerosa, si no enteramente tranquila espectadora, de los grandes sucesos que tanto en Europa como en América se desarrollaban".

La situación económica de Costa Rica no podía ser más triste cuando le llegó la noticia de la Independencia. Uno de sus últimos gobernadores, don Tomás de Acosta, en una comunicación que dirigía al rey de España, dice así: "Pudiendo aseverar a Vuestra Majestad que ninguna está más indigente en toda la monarquía, pues aquí se ven gentes vestidas con corteza de árbol, y otras que para ir alguna vez a la iglesia, alquilan o piden prestada la ropa que han de vestir".

El 13 de octubre de 1821 llegó a Costa Rica la noticia de la Independencia, pero al proclamarla el 29 de octubre del mismo año, lo hace poniéndose bajo el poder del nuevo imperio mejicano. No permitía la debilidad de este país que se echara a andar sin la ayuda ajena.

Veamos lo que dice don Manuel de Jesús Jiménez hermano del actual presidente de Costa Rica, al referirse a la noticia de nuestra Independencia que no llegó libre de polvo y paja sino con datos de que Guatemala tiraba para su lado y Nicaragua para Méjico: "Aquí ellos habían aceptado la independencia, hablando en plata, por no tener otro camino que tomar, no sin que adoptasen infinitas precauciones para salir con bien de aquel aprieto".

"Aquí estaban por irse con el que ganase. Toda la dificultad estribaba, pues, en averiguar por cuál lado repuntaba la victoria; mas eso era bien difícil sin tener mejores datos, y esperándolos resolvieron agazaparse mientras se despejaban los nublados del día".

Y el mismo don Francisco María Yglesias dice que la Independencia de Costa Rica "no fué conquistada, no fué tan calorosamente anhelada como en otros pueblos; fué pura y simplemente aceptada con general beneplácito, como se aceptan hechos consumados y acontecimientos naturales y necesarios".

Tal fué el nacimiento de la Independencia de Costa Rica cuyo aniversario acaba de celebrarse el 15 de Setiembre de 1933 con mucho canto del Himno Nacional transmitido por radio, con una letra que no tiene ya sentido en nuestro ambiente; con abandonmentamiento de edificios públicos, desfile de inocentes escolares, música de las bandas, comilonas de rotarios con teatral abrazo del Presidente del club con el Ministro de España, recepción en la Casa Amarilla y demás tonterías.

¿Y en qué ha parado tan pobre principio? Pues en que los gobiernos han ido dejando sucesivamente en manos de la mala fe de Compañías yankees (La United Fruit Co., las Compañías Eléctricas) y de la de los grandes exportadores de café criollos esa independencia que no costó a sus habitantes el menor esfuerzo, lo cual es una gran infelicidad que los patriotas por candidez o mala fe, elogian como resultado de la virtud.

### Párrafos de Justicia

## La persona de un líder alajuelense

(Tomado del periódico burgués El Renacimiento)

Ahora que se barajan nombres en Alajuela para llenar papeletas del gobierno y de la oposición, recordamos uno — el más humilde de todos — que perteneció al Partido Comunista y que es auténtico representante de su clase — según oímos decir a un alajuelense — nos referimos a Carlos Luis Fallas, alias, Calufa. Recordemos antes, que donde menos se piensa salta la liebre, y que no por humilde le está vedado el camino de la fama. Este muchacho es hijo de una familia honorable de Alajuela y su niñez no ofrece otro aspecto que las travесuras de un niño precoz. En el colegio llegó hasta el II año; y no alcanzó el bachillerato por sus inquietudes. Nos dice en su confesión que en el

grupo nadie lo superaba por su raciocinio y su memoria nada comunes. Cuentan que en clase de matemáticas hacía caricaturas, y que el profesor para ridiculizarlo ante sus demás compañeros buscaba lo más difícil de la cuestión y se lo proponía en el momento en que más descuidado estaba; ¡cuál no sería la sorpresa del maestro al verlo razonar como el más atento de todos! Cuando sus compañeros de I año, estudiaban la "Cartilla Histórica de Fernández Guardia"; Fallas se sabía la vida y pormenores de Napoleón Bonaparte. En clase de Química sorprendía a sus compañeros con sus respuestas atinadas; y cuando se le preguntaba por su texto de

estudio respondía que: "de la pregunta sacaba la respuesta". Su pobreza y su anhelo de aventuras lo llevaron a la zona Atlántica, cuando todavía usaba pantalones cortos. Allí vivió entre gentes peligrosas y en lugares horrosos. De él se cuentan pasajes en que se revela cómo un hombre valiente. A los 17 años y después de muchas correrías, se hace zapatero. En ese estado lo encuentra la corriente Marxista de nuestro país y a ella se abraza con amor. Tiene 23 años de edad y no conoce más actividad de política que las de los Rojos. Trabaja entre los comunistas como nadie: estudia con ahínco la mañana socialista y hace zapatos para vivir.

Para los días de elecciones se pone a pan y agua y deja de dormir. Entiende y siente la causa de los trabajadores como el que más. Ha tenido con el comandante Panlagua y el Agente de Policía Mora sus diferencias. Está acusado — cosa rara — por insultos a los secretarios del congreso y últimamente está enrolado en los asuntos del 22. Dicen que ese día arengó a sus camaradas y se puso a la cabeza de ellos, con un arrojo y sangre fría propios de los grandes. Pensamos, para terminar, que si los comunistas participan en las elecciones venideras, allí tienen al genuino representante.

Apolonio Acosta

Panorama mundial

La monarquía con rótulo republicano se reinstala en el Gobierno Español

Lerroux, jefe del Partido Radical, ha sido llamado por el Presidente de España, Alcalá Zamora para ocupar la Jefatura del Gabinete. En gobiernos de sistema parlamentario-burgués, como es el de la España actualmente, esa posición significa de hecho la dirección absoluta de la política.

Con Lerroux se instala en España, como decimos en el título de esta gaceta, el monarquismo con rótulo republicano. El Partido Radical y su jefe encarnan las más reaccionarias tendencias de la política española. Si no es el fascismo, es la antecámara del fascismo. El eje alrededor del cual ha girado toda la acción pública del lerrouxismo ha sido la de los llamamientos al "orden", al "gobierno fuerte", a la supresión de las "organizaciones internacionales que están minando la estructura del Estado español y conduciendo a la sociedad a la anarquía". En síntesis, las mismas promesas a los terratenientes, a los industriales, a los capitalistas en general, que hicieron las plataformas de Benito Mussolini en Italia y de Adolfo Hitler en Alemania. No pasarán muchos días, pues, sin que el cable nos transmita las primeras noticias de que Lerroux comenzó a cumplir los compromisos contraídos con los sectores capitalistas que financiaron sus campañas. Las organizaciones sindicales y políticas del Proletariado, especialmente el Partido Comunista, serán condenados a la ilegalidad; la más brutal represión caerá sobre los órganos de prensa de la clase trabajadora; los líderes y militantes destacados del movimiento de masas español, de la ciudad y del campo, serán internados en las cárceles o asesinados en las calles por las bandas terroristas del fascismo.

Lerroux fué de los que, con Miguel Maura, Alcalá Zamora y socios, saltó del campo monarquista al republicano cuando ya la podrida dinastía borbónica estaba en las últimas. Formó parte de uno de los primeros gabinetes republicanos que sucedieron a Alfonso y a su camarilla. Luego, se alejó del poder para luchar desde la oposición por reconquistarlo en su totalidad, para los sectores reaccionarios de los cuales es abanderado y caudillo. Mientras la revolución española estuvo en su fase ascensional, mientras la combatividad de los trabajadores no decayó, los propósitos sombríos del lerrouxismo no tuvieron éxito. Pero ahora que, agotada por una serie de combates frustrados, la clase obrera ha retrocedido, el lerrouxismo se ha apresurado a tomar posiciones. Ese es el sentido profundo, y trágico desde el punto de vista de la clase trabajadora, que tiene él en apariencias inofensivo cambio operado en el escenario político de España.

La república fué, es necesario insistir sobre ello, una maniobra de la burguesía para acallar el clamor combativo de las multitudes. Cuando el capitalismo español vió que ya la existencia de Alfonso era incompatible con su propia existencia de clase, cuando se dió cuenta de que la caída violenta de Alfonso podía llevar el proletariado al poder, maniobró hábilmente sacrificando al rey para evitar que el pueblo en armas los sacrificara a ellos. Presionada por ese mismo im-

pulso batallador de los trabajadores, la burguesía se vió obligada a convocar a Cortes Constituyentes y a ofrecer la satisfacción de las más premiosas ansias populares (que se castigara a los lacayos de la monarquía, y se repartiera la tierra entre el campesinado pobre y se diera derecho de auto-gobierno a las nacionalidades oprimidas, catalanes, vascongados, gallegos, etc.) Las leyes que concretaban esas aspiraciones fueron presentadas a las Constituyentes, pero para que estas las discutieran largamente, interminablemente, dándole tiempo a la burguesía para estabilizarse y montar de nuevo su aparato de represión. La antigua Guardia Civil monárquica continuó en funciones, aumentada con millares de esbirros de refresco; se creó una organización represiva especial, las llamadas Guardias de Asalto, destinada especialmente a aplastar brutalmente las acciones de masas. Se hizo pasar una Ley de Defensa de la República, que no era otra cosa sino una arma legal y esta en mano de la policía para destruir a como hubiere lugar todos los brotes de la rebeldía proletaria. Y en todas esas maniobras, la burguesía tuvo el apoyo unánime del Partido Socialista español, tipo de organización semejante al reformismo costarricense, y el cual desgraciadamente arrastra detrás de sí a millares de trabajadores españoles desorientados.

El pueblo comenzó a entender que la llamada "República de Trabajadores" no iba a satisfacer ninguna de sus reivindicaciones esenciales. Que no le iba a dar la tierra de los nobles, ni a solucionar su problema de paro, y entonces acudió a la acción directa. La respuesta del gobierno "democrático" fué contundente: en Barcelona, Casas Viejas, Málaga, Sevilla, etc., la guardia civil republicana y los guardias de asalto destrozaron a bala y bayoneta a los obreros y campesinos insurgidos. El Partido Socialista se limitó a "lamentar" estos hechos, pero continuó acorpando al gobierno asesino de trabajadores. Se inició entonces un combate que ha durado meses, entre la burguesía organizada en república y el pueblo trabajador. El remate de esa lucha ha sido el triunfo del momento de la más negra reacción burguesa, que con Lerroux ha comenzado a gobernar en la semana que hoy termina.

La derrota transitoria del proletariado español es resultado de varios factores. Uno de ellos es el fraccionamiento de la clase trabajadora. Los anarquistas y anarco-sindicalistas, desorientados todos y oportunistas en su mayoría, le han hecho consciente o inconscientemente el juego a la reacción. El propio proletariado revolucionario, el comunista, tampoco ha presentado un frente único, sino que está dividido en varias capillas con sus consignas propias. Pero la culpa mayor de lo que acaba de suceder en España la tiene el Partido Socialista. Besteiro, Largo Caballero, Saborit, sus otros colegas, no sólo frenaron la rebeldía anticapitalista de los trabajadores e impidieron que la revolución política de abril del 31 se transformara en una revolución social, sino que con su política traidora de estos dos años transcurridos le hicieron la cama al fascismo.

Recordando a nuestro compañero Ricardo Coto Conde



El 13 de setiembre cumplió dos años de muerte nuestro querido compañero Ricardo Coto Conde.

TRABAJO no puede olvidarlo, porque TRABAJO apareció sobre todo por el empeño de Ricardo Coto Conde que quería armar al Partido Comunista de Costa Rica, con un órgano de publicidad.

TRABAJO apareció el 14 de julio de 1931 porque Coto Conde puso en la empresa toda su voluntad y entusiasmo. El fué su primer director.

Nos parece verlo pasar afanoso

so hacia la imprenta de Falcó que fué en donde comenzó a tirarse nuestro periódico. Ponia en aquello toda su inteligencia y su corazón de revolucionario, aquel corazón impaciente que se rompió porque comprendió que la miseria del pueblo tendría que aguardar aún unos años. El Partido Comunista no ha dejado aún morir la obra comenzada por el inolvidable camarada. Más bien le da cada día nuevas fuerzas. Así demostramos que su memoria de revolucionario está viva en el corazón del Partido Comunista.

La situación cubana

En la semana que termina, ninguna modificación de importancia se ha operado en la situación cubana.

Welles, el agente de la Casa Blanca en la Habana, ha adoptado una posición de conspirador franco contra el gobierno Grau San Martín. Este gobierno no es radical ni mucho menos. Es, apenas, un régimen menos incondicional, hasta ahora, que el de Machado o Céspedes a las órdenes del imperialismo. Por eso, el embajador yankee se ha pasado el tiempo en el Hotel Nacional de la Habana, donde está acuartelado en pie de guerra la antigua oficialidad del ejército, sustituida en su mayoría por cabos y sargentos. Cándido sería quien no viera que Welles buscaba, con los oficiales, la "fórmula" para acabar con el actual gobierno. Frente a la Habana, a Santiago, las máquinas de matar del imperialismo yankee están listadas para entrar en acción. Roosevelt, su Secretario de Estado Hull, juran y perjuran en Washington que su intención no es intervenir militarmente en Cuba. Sin embargo, ahí están frente a tierra cubana las hordas salvajes, con la bayoneta calada y las ametralladoras a tiro.

Las huelgas y acciones de masas contra el imperialismo continúan. En Santiago, la segunda ciudad en importancia que tiene Cuba después de la capital, el control de la ciudad está en manos de estudiantes y obreros. Han establecido campos de entrenamiento militar, donde millares de nativos se preparan

la intervención militar.

La indecisiones que se notan en el gobierno cubano se deben, indiscutiblemente, a su composición clasista. Predomina en los medios dirigentes la pequeña burguesía vacilante y contradictoria, cuyas capas más pobres son sinceramente anti-imperialistas, pero que no tienen la cohesión ni la fuerza para encabezar un movimiento de masas de gran envergadura. Si el proletariado revolucionario logra apoderarse, en el curso de los acontecimientos que apenas se inician, del poder político, entonces sí veríamos al pueblo cubano actuar contra el imperialismo y sus lacayos nativos en una forma consecuente, firme, metódica y auténticamente revolucionaria.

El proletariado del continente ha respondido a las luchas heroicas del pueblo cubano. En las principales ciudades de América ha habido mítines y manifestaciones de calles contra Wall Street y sus métodos. El proletariado y juventud revolucionaria yankee han actuado a la cabeza en esta acción concertada. En las principales ciudades de Norte-América, los obreros, estudiantes e intelectuales han organizado formidables manifestaciones contra el gobierno plutocrático y conquistador que de ellos hace su primera víctima. Estos actos de hermosa combatividad prueban, una vez más, que el pueblo yankee no sólo no está de acuerdo con los procedimientos devastadores de su gobierno en América Latina, sino

El Gobierno regala 99 mil colones a Carlos Orozco Castro y 4 mil colones a la viuda de Pelico Tinoco, al mismo tiempo que niega una pensión de 58 pesos a un mensajero con setenta años de servicio, y once bocas que mantener

En el "Diario Oficial" del 8 de este mes vienen dos acuerdos ejecutivos que vale la pena comentar, porque ponen al desnudo al verdadero carácter como instrumento de la clase capitalista que tiene nuestro Gobierno.

Por el primero de esos decretos, ordena el Presidente de la República el pago al Lic. Orozco Castro, nombrado recientemente embajador del gobierno burgués costarricense en España, de la suma de NOVENTA Y NUEVE MIL COLONES. De esa cantidad, STENTA Y SEIS MIL pagaderos en dinero efectivo y el resto en Bonos de la Deuda Pública. Es el precio de una finca comprada a dicho señor, y la cual se cita en el decreto con el pomposo nombre de "Colonia de Anateri". Es muy conocido el turbio origen de esta negociación. Orozco Castro hizo firmar por unos cuantos señores de San Ramón, que jamás han puesto los pies en su finca aludida, un memorial al Ejecutivo, diciendo que ellos eran ocupantes de buena fe de esas tierras, de las cuales su dueño pretendía obligarlos a desalojar. — La papeleta prosperó, y ahora el Ejecutivo viene mediante su decreto a llenarle la bolsa al rico terrateniente y a evitarse un hipotético conflicto con labradores fantásticos, que a esta hora deben estar muy orondos por las calles ramonenses sonando las monedas que les correspondió por haber prestado sus nombres para que se hiciera ese turbio chanchullo. Con estos antecedentes, a nadie le extrañará que Orozco Castro haya comprado en el Control de Cambios una letra por SEISMIL DOLARES, para hacerse de un lujoso mobiliario en su proyectada en casa de Madrid; ni tampoco que en una mediocre orilla de teatro, titulada "Del río de Sangre", atacara violentamente al ideario comunista. Sabe bien que dentro de un régimen donde estas ideas gobiernan no tendría ni regalos de NOVENTA Y NUEVE MIL COLONES ni bien remuneradas posiciones de diplomático.

En el segundo de los aludidos decretos se ordena el envío de CUATRO MIL COLONES a la viuda de Pelico Tinoco, quien se encuentra actualmente en Oslo, capital de Noruega. Ese dinero se le envía para que regrese, en el mejor barco posible, en el más lujoso camarote, a esta Costa Rica donde su marido despo-

tizó y robó hasta el escándalo. Pelico Tinoco se gastó en los tapetes verdes de Europa, en las casas de juego de Mónaco y Monte Carlo, los DIEZ MILLO- NES DE PESOS que se llevó de las arcas nacionales. Sus despli- farros le hicieron célebre en los medios ricos de París. Se nos cuenta que hubo oportunidad en que pagó CINCUENTA MIL FRANCOs por un palco en alguna de esas funciones beneé- ficas, en donde entran en compe- tencia los millonarios de Europa y los rascacuerpos de América en- riquecidos en forma más o me- nos semejante a esa en que lo fué Pelico Tinoco. Muerto este señor, en la miseria como es ló- gico por su vida de despli-farros, la señora quedó en congojas de orden pecuniario. Y ahora, in- vocando nuestra burguesía que es hija de Don Mauro Fernán- dez, ha resuelto girarle la cuan- tiosa suma arriba señalada y luego buscarle aquí, para cuan- do regrese, una bien remunera- da canongía. Saboreará, por el resto de sus días, las ventajas que se derivan de ser viuda de un déspota, pero de un déspota salido de las propias filas de la clase que actualmente manda.

Al lado de estos dos espectá- culos de despli-farros inalficabi- le de los dineros públicos, ha- dado en estos días nuestro go- bierno otro de tacañería tam- bién inalficabi- le. Se trata de que don Pedro Jiménez, el popu- lar anciano que desempeña en la oficina de Correos el puesto de mensajero, ha pedido que se le pensione, en gracia de su SESENTA AÑOS de servicio acti- vo en puestos del Estado. Este humilde y honrado costarricense tiene actualmente 72 años. Des- de los 12 años viene ocupando la misma posición de mensajero. Su sueldo es de CINCUENTA Y OCHO COLONES y su familia consta de 11 personas. Ahora, enfermo, cansado, físicamente agotado, ha pedido que se le pensione, como es de justicia. La respuesta de la burguesía, dada a través de la Comisión respectiva de la Cámara, ha si- do contundente: si quiere la pen- sión, tiene que conformarse con que no sea por la totalidad del sueldo, sino sólo de CINCUEN- TA COLONES por mes.

Estos hechos, que presenta- mos desnudos, son una prueba más en apoyo de nuestra tesis: EL GOBIERNO BURGUES NO ES SINO UN FIEL ADMINIS- TRADOR DE LOS INTERESES DE LA CLASE CAPITALISTA.

El Comité Central Ejecutivo y el Comité de Control del Partido Comunista de la Unión Soviética proceden a la depuración del Partido

La prensa de Moscú publica la resolución del Comité Central y de la Comisión Central de Control del Partido Comunista sobre la depuración del mismo:

"El Partido — dice, — se ha regido por la resolución del Segundo Congreso de la Interna- cional Comunista, que dice: "Los Partidos Comunistas, en todos los países en que los comunistas trabajan legalmente, deben pro- ceder a depuraciones periódicas de sus organizaciones y expulsar de sus filas a los elementos ma- leados que en las mismas se ha- yan deslizado".

La sesión plenaria de enero del Comité Central y de la Co- misión Central, a fin de asegu- rar la disciplina proletaria de hierro y eliminar de las filas a los elementos dudosos, ha deci- dido realizar en 1933 la depu- ración de los elementos de la depu-

ración será elevar el nivel ideol- ógico de los adherentes, consoli- dar política y orgánicamente el Partido, reforzar la confianza que los millones de sin Partido depositan en el Partido Comu- nista.

Serán excluidos del Partido los elementos de clase extraña que se han deslizado a favor de la mentira, los elementos de doble cara que viven engañando al Partido, los que infringen la dis- ciplina de hierro del Partido, los elementos degenerados aliados a la burguesía y a los kulaks, los arrivistas, los elementos buracrá- ticos, etc.

La depuración comenzará el primero de junio y terminará, lo más tarde, en noviembre próxi- mo. El camarada Rudzutak fué nombrado Presidente de la Co- misión Central de la depuración.

Recuerde:

Que si no pertenece a alguna célula del Partido y no tiene el carnet al día, no podrá votar ni hablar en la gran Convención.

# LOS MIEMBROS DE LA COOPERATIVA DE ZAPATERIA EXPLICAN POR QUE FRACASO ESTE ORGANISMO Y LA INTERVENCION DEL COMPAÑERO MORA EN EL

## La Semana Cívica de Costa Rica y el Congreso de Maestros de Francia

¿No encuentran los maestros de Costa Rica con la Semana Cívica con que sus jefes los hicieron celebrar el aniversario de la Independencia?

No encuentran los maestros costarricenses que el aniversario de la Independencia del país en donde sirven, se ha celebrado con un sentimentalismo cursi, absolutamente fuera de la realidad? Estamos seguros que los maestros inteligentes y de conciencia, tienen que haber sonreído con burla ante los asuntos considerados en esa Semana Cívica con su Hora del Abuelo, su Hora del Campesino, su Hora de la Dramatización y sobre todo con su Hora de la alegría del Maestro y la alegría del Niño.

¿Qué espíritu que todavía bebe inspiración en "El Pájaro Azul" del escritor Maeterlinck, armó ese conjunto ridículo?

(El "Pájaro Azul" es una pieza de teatro en la que el autor trata de convencer al público de que vivimos rodeados de dichas. Es una especie de polvillo dorado que se echa en los ojos del pueblo para que no vean su miseria).

¿Qué fué que no se les ocurrió meter la HORA DE COMER que no suena para más de un niño costarricense y que si suena es una hora triste, sin leche, si acaso con plátanos y agua dulce?

Tenemos fé en que estas simplezas con que se trata de entretejer la imaginación de maestros y alumnos, harán abrir los ojos a los educadores de verdad, y darse cuenta de que la realidad es muy otra de la contenida en esas Horas de la Semana Cívica.

A propósito de esta Semana Cívica de Costa Rica, en la cual la realidad histórica de

estos momentos del país y del mundo entero no se ha tomado en cuenta para nada, hemos recordado el Congreso de Maestros que se acaba de celebrar en Francia y en el cual estuvieron presentes ochenta mil educadores franceses. La guerra que parece inminente fué uno de los puntos más importantes que se trataron y se contempló bajo un aspecto tan decisivo, que los comerciantes de armas y pertrechos de guerra están alarmados y han clamado contra la actitud de los educadores franceses.

Allí se cantó también LA INTERNACIONAL y se presentaron resoluciones extremistas que encontraron mucho eco en el seno del Congreso. Una de esas resoluciones declaraba que la emancipación de los trabajadores no puede ser sino obra de los trabajadores mismos y que la guerra, consecuencia inevitable de los métodos de producción capitalista, no puede ser evitada sino por un levantamiento en masa de los trabajadores que revista el carácter de una huelga general.

La prensa burguesa ha clamado contra tal actitud de los maestros franceses, que pone en peligro el bienestar de los capitalistas.

Se siente confortado el espíritu ante la idea de que los maestros se dan ya cuenta en diferentes partes del mundo de su papel de educadores y de que se rebelan a seguir sirviendo de instrumentos a los capitalistas.

Algún día los maestros de Costa Rica comprenderán también que no deben servir por más tiempo un régimen que da lujo y bienestar a unos pocos a costa de la miseria de los demás.

## DESPEZAN EN ESA FORMA LOS CARGOS MENTISOSOS DEL REFORMISTA JULIO PADILLA

Compañero Mora:

Hemos visto los ataques perversos que le hizo el traidor reformista Julio Padilla en El Diario de Costa Rica. Lo excitamos a que los conteste por más que todos los trabajadores conocemos la falsedad que les sirve de base. Por nuestra parte, como miembros del Comité de la Cooperativa de Zapatería, queremos hacerle por escrito unas declaraciones, para que Ud. las use como mejor le parezca.

1.—La Cooperativa se fundó a raíz de una baja escandalosa de salarios apoyada por casi todos los dueños de zapatería en San José. Cuando los zapateros nos reunimos para deliberar sobre nuestra situación, usted, invitado por algunos de nosotros, asistió a nuestras deliberaciones y nos aconsejó la fundación de la Cooperativa, precisamente para combatir al diputado Padilla quien se esforzaba porque nosotros nos replegáramos a la voluntad de los patrones. Ante sus explicaciones todos convinimos en sacrificarnos un poco para darle vida a la Cooperativa. La verdad es que prácticamente el sacrificio que íbamos a hacer en nuestro propio taller era el mismo que querían imponernos los patrones pero en favor de ellos exclusivamente. No es cierto pues que la Cooperativa relajara los salarios de los zapateros de San José. Para combatir ese relajamiento fué que se fundó. En más: la Cooperativa consiguió el alza de los salarios en varios talleres apoyando eficazmente varias huelgas, por ejemplo, la de la zapatería El Record. En la Cooperativa estábamos los trabajadores más conscientes del gremio luchando por el mejoramiento de todos en general.

2.—Cuando se pensó en fundar la Cooperativa, nosotros no contábamos con un sólo cinco. Ud. fué quien nos sugirió y planeó la manera de reunir noventa colonos que fué nuestro capital inicial. Con esa suma una semana después teníamos funcionando un taller de veinte operarios. Ud. redactó también los estatutos de la Cooperativa y los reglamentos internos del taller. Usted se colocó al frente del mismo hasta ponerlo a trabajar en forma. Pero esa intervención suya fué apenas de dos meses escasos. Ya en el mes de Agosto prácticamente tuvo que retirarse por haber entrado el Partido Comunista de lleno en la campaña electoral y ser usted el jefe de acción del Partido. La Cooperativa funcionó casi un año. Después de Ud. alternaron en la administración y dirección de la Cooperativa varios compañeros que procedieron honradamente, pero

que no pudieron mantener la disciplina siendo esa causa de muchos rozamientos y de no pocas deficiencias en el trabajo. Eso sin embargo no quiere decir, que usted se apartara totalmente de la Cooperativa. Usted continuó ayudándonos hasta donde sus ocupaciones se lo permitieron, lo reconocemos, pero su intervención no era precisamente la que la Cooperativa requería para su buen funcionamiento.

3.—En dos meses que usted estuvo de lleno con nosotros, la Cooperativa llegó a tener un movimiento económico que no bajaba de tres mil colones, habiendo comenzado a trabajar con noventa. De ese movimiento todos los que firmábamos parte del taller nos enterábamos. Todos los días, a las cinco de la tarde, recibíamos un informe sobre entradas y salidas y un fiscal; nuestro se encargaba cada semana de revisar los comprobantes. Los problemas disciplinarios de la Cooperativa Ud. los resolvía por su cuenta, pero todos los demás los trataba con nosotros reunidos en asamblea. Además, todos los domingos Carmen Lyra, que era la tesorera, nos rendía un informe amplio y detallado.

4.—Le declaramos sinceramente que la Cooperativa comenzó a desbarajustarse en cuanto Ud. comenzó a desdularla y el desbarajuste comenzó por razones principalmente de disciplina. En los últimos meses la crisis económica también nos dañó mucho. Sin embargo, es falso que en este momento haya hormas empeñadas respondiendo por deudas. Son muchas por el contrario las deudas que hay a favor de la Cooperativa y pocas las que la Cooperativa tiene sin cancelar. Los juegos de hormas que la Cooperativa compró, están en nuestro poder. Lo mismo que algunas existencias de calzado. Estamos tratando de liquidar todas esas mercancías para pagar lo poco que se debe. Esas deudas se cubrirán totalmente y estamos seguros de que nos quedará un saldo regular que lo dedicaremos a la lucha revolucionaria. Con las deudas a nuestro favor no contamos desde luego. Estamos satisfechos, compañero Mora, de la experiencia hecha, y esperamos que ella nos ha de servir en el futuro.

Carlos Luis Naranjo; Virgilio Varela; Fernando Brenes; Carlos Brenes; Carlos Noguera; Luis Alfredo Ruiz; Agustín Rodríguez; José Fidel Estrada; José Rojas; Juan Selva; Gilberto Cubero H.; Fernando Cubero H.; David Castillo; Carlos Alvarado; Rafael Mora; Miguel A. Aguilar; Rodrigo Soto Ramos; Efraín Jiménez; Rafael Arias; Manuel A. Acuña.

## VIENDO TRABAJAR AL CUADRO ARTISTICO LENIN

Un grupo de elementos decididos de nuestras filas, integrado por hombres, mujeres y niños, viene luchando desde hace muchos días por dotar al Partido de un cuadro artístico que le sirva en sus recaudaciones de fondos y a la vez en sus labores de propaganda ideológica. Por irrealizable que a los simples pareciera su propósito, ellos no amenguaron un sólo momento su tenacidad, hasta ver coronados anoche sus esfuerzos con el más completo de los éxitos.

Necesitaban una pieza de sabor revolucionario que reflejara por lo menos un aspecto de la lucha de los trabajadores contra el capitalismo. La buscaron y no la encontraron. Qué la iban a encontrar! Entonces un zapatero, Jesús Castro, la escribió. Los otros la estudiaron, la sintieron y la llevaron a las tablas con la mayor sencillez y con una naturalidad perfecta. No tuvieron necesidad de trucos escénicos, ni de habilidades de esas que se aprenden en las escuelas de teatro. Cada uno sentía el papel que representaba porque lo había vivido, porque era parte integrante del ambiente que siempre lo

había rodeado, y eso fué suficiente para que la representación tuviera en todos los momentos el más intenso colorido de realidad. La pieza trata de una huelga de zapateros que exigen a su patrón mejoras en sus condiciones de trabajo y en sus salarios, con mal éxito; la huelga tiene el desenlace lógico de todos los movimientos de los trabajadores por arrancar mejoras de vida a los capitalistas: metralla de la policía con el respectivo saldo de muertos, heridos y huérfanos del lado de los huelguistas.

Nos pareció muy bien asimismo el cuadro plástico. Encajaba admirablemente en la farsa repugnante de ese día que los burgueses llaman "de la patria". El lodazal de absurdos, de contradicciones, de mentiras en que la burguesía se debate en estos momentos en que su régimen agoniza, fué muy bien captado y muy bien sintetizado en el cuadro.

No tenemos tiempo ni espacio para extendernos en más comentarios. Pero que sirvan estas pocas líneas de estímulo a ese grupo de entusiasmados compañeros.

### EN LA MUNICIPALIDAD

## TODAVIA EL GRILLISMO TRATANDO DE IMPEDIR QUE LOS TRABAJADORES MUNICIPALES GANEN LOS DIAS FERIADOS

Fernández descubre y denuncia nuevas irregularidades

El compañero Fernández ha continuado con toda energía su labor depuradora en la Municipalidad. Una serie de irregularidades aparentemente pequeñas, pero realmente graves, han sido descubiertas y corregidas por el compañero Fernández. A ellas vamos a referirnos ligeramente, ya que circunstancias especiales nos impiden hacerlo con mayor amplitud en esta edición.

En tiempos en que el signore Arié mangoneaba en la Municipalidad, se le compró una máquina de escribir a un italiano, paisano desde luego del signore, en una forma perfectamente irregular: sin licitación y sin consentimiento de la corporación. Eso sí, con una recomendación del honorable signore. El Intendente y la oficina de hacienda y control prestaron su complicidad al regidor italiano para llevar a cabo ese desvergonzado negocio. Enterado Fernández de lo ocurrido pidió cuentas al Intendente y al jefe de hacienda y control quienes no tuvieron otro remedio que pujar para adentro y cambiar repetidas veces de colores.

Pidió también Fernández cuentas al ingeniero jefe de cañerías y cloacas y al Intendente sobre un sin fin de irregularidades descubiertas en las conexiones de pajas de agua. Se trata de casas "privilegiadas" a las que no se les ha puesto medidor, mientras éste no falta en las casas humildes de los trabajadores. Tampoco hubo explicaciones por se ordenó una investigación que ya veremos nosotros que se haga en toda regla.

El ingeniero Lucas Fernández, fiel secundador de la política de Grillo de agresividad para los trabajadores, pidió a la Municipalidad que se aboiera el acuerdo según el cual los trabajadores tienen derecho a que se les paguen los días feriados. Alegó razones de economía. Nuestros compañeros recordarán que ese acuerdo fué tomado a moción de los compañeros Braña y Fernández hace varios meses. Inmediatamente se puso de pie el compañero Fernández e increpó al comodioso burgués que halla muy justo que a él no sólo se le paguen los días feriados sino también los hábiles que no los trabaja.

porque es una nulidad. "Rebájese usted del sueldo—le dijo Fernández—que gana bastante sin merecerlo, pero no cometa la infamia de atentar contra el pan de los peones que no ganan ni siquiera para comer". Ante la actitud enérgica de Fernández, la Municipalidad acordó desestimar la moción del ingeniero jefe de vías públicas.

A propósito del 15 de setiembre se suscitó en la Municipalidad otro incidente parecido al anterior. El Intendente y varios municipales pugnaban porque no se trabajara ese día y que en consecuencia, los trabajadores lo perdieran. "Y por qué no van a trabajar el 15 los peones?" preguntó Fernández. "Porque ese día de la patria costó el Intendente". "¿Y qué—insistió Fernández—es que la Patria les va a dar de comer el 15 a esos hombres?" Se suscitó a continuación un incidente y por fin se acordó que los peones trabajaran medio día y que se les cancelara el día entero.

Interrogado el Intendente por Fernández, sobre la razón por la cual no había contestado los cargos que le formuláramos en un número anterior de TRABAJO, contestó éste picadola de ingeniero "que por qué no le habían mandado el número de TRABAJO". Nosotros, que de ingeniero no entendemos nada, le prometemos al señor Intendente enviárselo gratuitamente los números posteriores de TRABAJO en que trataremos de esclarecer la denuncia hecha en ese número que él no leyó. Aprovechamos la oportunidad para manifestar públicamente que la suscripción de TRABAJO le fué suspenso al Intendente desde el momento mismo en que éste comenzó a confraternizar con Grillo y con Arié, sus irreconciliables enemigos de unos días atrás. Esto ocurrió a raíz de la expulsión de Braña. En esos mismos días por cierto, el Intendente bajó la suma que pagaba por la suscripción, hecho pequeñísimo que no nos afectaba realmente en nada, pero que nos presentó de cuerpo entero con un realismo que desconocíamos la personalidad política del Intendente.

## LA SECCION DE LIMON EXPULSA A UNO DE SUS MIEMBROS

El Comité Ejecutivo del Partido Comunista, Sección de Limón,

Por el Comité, Rogelio C. Mendoza, Secretario General. Manuel Mora, Secretario General.

De que el compañero José Ana Hernández ha tenido en estos últimos días ciertas vinculaciones turbias con el partido burgués romagocista, vinculaciones que este Comité ha comprobado ampliamente y que Hernández no ha podido justificar,

Para efectos electorales se publica la siguiente Directiva del Bloque de Obreros y Campesinos, Sección de Limón. Presidentes efectivos: José Pérez Portilla, Gregorio Mora Ureña; vicepresidente: Rogelio Carlos Mendoza; secretario: Carlos Valverde Arias; prosecretario: José Antonio Cruz; tesorero: José Mora Zúñiga; fiscal: Alfredo Arrieta Moya. Vocales: Ernesto Madrid Guillén, Eriberto Mejía Cruz, José Angel Coronel Piedra.

Acuerda: Expulsar públicamente de las filas del Partido Comunista a José Ana Hernández.

## Desmintiendo a Manuel J. Grillo

No debiéramos ocuparnos más de Manuel J. Grillo, porque por cualquier costado que lo examinemos, nos encontramos siempre con que este señor pertenece ya a la categoría de los difuntos. Pero la verdad es que no resistimos a la tentación de rebatirle brevemente algunas de sus últimas mentiras.

Dice en publicaciones hechas en La Prensa Libre, que él luchó en la Municipalidad por defender a los trabajadores. Nosotros preguntamos: ¿Quién fué el que propuso en una de las primeras sesiones municipales la semana de tres días o sea la reducción del salario semanal de cada peón a seis colones? ¿Quién fué el que propuso una rebaja general de los salarios de los peones para equilibrar las finanzas municipales? ¿Quién fué el que con este mismo pretexto exigió y consiguió imperiosamente un escharche de peones?

Dice también que él luchó en vano por simplificar los egresos municipales. Eso sí que es cinismo! ¿Quién ignora ue Manuel J. Grillo llegó a la Municipalidad, no a suprimir puestos innecesarios, sino a tratar de repartir esos

puestos entre sus paniaguados? ¿Quién ignora que Manuel J. Grillo no sólo no se conformó con repartir los puestos existentes, entre los suyos, sino que creó además una infinidad de granjerías para el resto de la jauría que se iba a quedar sin nada? Por otra parte: ¿Quién fué el que se opuso al proyecto comunista para reducir todos los grandes sueldos de la Municipalidad, comenzando por el Intendente si no Grillo?

Habla también Grillo de que con el sueldo del ingeniero Fernández Peralta perfectamente podrían estarse sosteniendo 200 peones. Suponiendo que el cálculo sea cierto, nosotros queremos recordar lo siguiente a nuestros compañeros: que cuando se habló en la Municipalidad de crear ese sueldo, el Partido Comunista protestó y alegó que si el Gobierno quería tener inspectores en la Municipalidad, que los pagara él. Sin embargo, la tesis del Partido Comunista fué combatida por el propio Grillo quien en ese tiempo no tenía razones para creer que Fernández Peralta podría obstaculizarle sus maniobras de asquerosa política.